



# Confrérie Marie Reine des Cœurs

✉ 25, rue François-Bruneau F - 44000 NANTES ☎ 06.38.79.52.73

**Domine, quinque talenta tradidisti mihi...**

Le mot de l'aumônier

Chers membres et amis,

Les vrais dévots de Marie reçoivent cinq talents qu'ils doivent faire fructifier...

Le **premier talent** à faire fructifier, c'est la consécration elle-même. Le premier moyen de la faire fructifier est de s'en souvenir tous les jours, dès le matin. Et le meilleur moyen de s'en souvenir, c'est de la renouveler, ne serait-ce qu'en utilisant la petite phrase qui se trouve sur l'image d'inscription à la Confrérie : « *Je suis tout à vous, et tout ce que j'ai, je vous l'offre, ô mon aimable Jésus, par Marie, votre très sainte Mère* »<sup>1</sup>. Le second moyen est de se souvenir que cette consécration porte sur la valeur spirituelle des bonnes actions faites en état de grâce et que l'accroissement de cette valeur ne vient pas d'abord de la multiplicité des œuvres, de leur difficulté propre ou de la difficulté à les accomplir, mais de la grâce<sup>2</sup> et donc du degré de charité avec lequel on agit dans la journée. Il faut donc s'efforcer de tout faire avec une grande perfection et un grand amour de Dieu. Le soir venu, il ne reste plus qu'à verser « *dans le sein et le cœur de Marie* »<sup>3</sup> tout ce qui a été accumulé heure par heure.

Le **deuxième talent**, c'est le recours perpétuel à Marie<sup>4</sup>. Il faut, pour cela, se forger une petite prière du style « *Sainte Vierge Marie conduisez-moi et dirigez-moi selon les volontés de votre divin Fils* »<sup>5</sup>. Dès le réveil, il faut que l'âme chante ce refrain. Les différentes activités n'en seront que le couplet. Il faut qu'elle le chante à tout bout de champ, comme dit le dicton populaire. « *Sainte Vierge Marie, je m'en vais au travail ; conduisez-moi et dirigez-moi selon les volontés de votre divin Fils : c'est mon seul désir, c'est ma seule prétention, c'est ma seule ambition...* ». Et ainsi de suite pour tout le reste, afin que l'âme soit toujours sous l'influence du Saint-Esprit et que toutes ses actions soient parfaites.

Le **troisième talent**, c'est le chapelet ou le rosaire quotidien<sup>6</sup>, *Secret admirable pour se convertir et se sauver*. Le chapelet quotidien est un minimum pour le vrai dévot. L'expérience montre que l'âme fidèle à la grâce mariale incline, petit à petit et comme spontanément, au rosaire quotidien. Dans certains cas, elle le priera en entier en une seule fois, en d'autres, elle le récitera en trois temps distincts, matin, midi et soir, en d'autres encore elle l'étalera, dizaine par dizaine, sur toute la journée. Un grand moyen de mettre en route son rosaire chaque jour, c'est de réciter le préambule<sup>7</sup> des quinze mystères dès la prière du matin. Qui récite son rosaire quotidien remplit très certainement le précepte de la prière continuelle.

Le **quatrième talent**, c'est la communion mariale<sup>8</sup>, chaque fois qu'elle est possible. Il faut se rappeler pour cela que la Vierge Marie a reçu grande domination sur les cœurs et que, par le pouvoir que Dieu lui a donné, elle peut se communiquer à eux. Avant la communion : « *Sainte Vierge Marie, prêtez-moi votre cœur* » ; au moment de la communion : « *Sainte Vierge Marie, je dépose Jésus dans votre Cœur* » ; après la communion : « *Sainte Vierge Marie, recevez Jésus amoureux dans votre Cœur Immaculé, placez-Le honorablement, adorez-Le profondément ; demandez-Lui instamment et obtenez infailliblement !* »

Le **cinquième talent**, c'est le *quart d'heure marial du soir* : cinq minutes d'action de grâce de la journée, avec la récitation du *Magnificat*<sup>9</sup> ; cinq minutes d'examen de conscience avec la Sainte Vierge ; cinq minutes de lecture méditée du *Traité de la vraie dévotion*<sup>10</sup>. C'est une manière facile de faire un quart d'heure d'oraison quotidien.

Qui s'efforcera de faire fructifier tous les jours ces cinq talents, deviendra bien vite une âme mariale... ✍

Abbé Guy Castelain+

<sup>1</sup> Pour le renouvellement on peut aussi soit renouveler la consécration en entier (qui est une excellente prière du matin), soit renouveler les promesses du baptême et la donation (qui se trouve au cœur de la consécration).

<sup>2</sup> Saint Thomas d'Aquin, *Somme théologique*, I<sup>e</sup> II<sup>o</sup> pars, q. 114, art. 4.

<sup>3</sup> *Traité de la vraie dévotion à la Sainte Vierge* [VD] n° 178. Relire les numéros 173 à 182.

<sup>4</sup> Relire VD 258 à 265, spécialement VD 259.

<sup>5</sup> VD 209.

<sup>6</sup> VD 243-254.

<sup>7</sup> *Je crois en Dieu, Notre Père, trois Je vous salue Marie, et Gloire au Père.*

<sup>8</sup> Relire la *Manière de pratiquer cette dévotion dans la sainte communion* en VD 266-273.

<sup>9</sup> VD 255.

<sup>10</sup> Dans l'édition du Seuil, un numéro par jour.



# Le dogme médité à la manière de Montfort

## Troisième mystère joyeux

### La Nativité.

*Nous vous offrons, Seigneur Jésus, cette troisième dizaine en l'honneur de votre sainte Nativité dans l'étable de Bethléem, et nous vous demandons, par ce mystère et par l'intercession de votre sainte Mère, le détachement des biens du monde, le mépris des richesses, l'amour de la pauvreté et des pauvres. Ainsi soit-il.*

Notre Père... (sur la Maternité divine)

[puis aux 10 Ave :]

1. De toute éternité, Marie est vierge dans la pensée de Dieu, et elle le sera toujours.

2. Marie est vierge avant, pendant et après l'Annonciation : elle a conçu par l'opération mystérieuse du Saint-Esprit.

3. Marie est vierge avant, pendant et après la Nativité : elle n'a pas perdu le sceau de sa virginité.

4. Marie est vierge avant, pendant et après son Assomption : elle est donc vierge pour l'éternité.

5. Jésus-Christ étant le fils unique de Dieu ne pouvait être que le Fils unique de la Vierge Marie.

6. Ceux que l'Evangile appelle les « frères de Jésus » ne sont que ses cousins.

7. Saint Joseph n'est que le père adoptif de Jésus-Christ.

8. Saint Joseph n'est que le père nourricier de Jésus-Christ.

9. Saint Joseph n'est que le père virginal de Jésus-Christ.

10. Saint Joseph est aussi le père putatif de Jésus, la Maternité divine étant ignorée de ses contemporains qui n'en savaient rien.

Gloire au Père... [puis :]

*Grâces du mystère de la Nativité, descendez dans nos âmes et rendez-les vraiment pauvres en esprit.*

*Ainsi soit-il.*

# Le Traité de la vraie dévotion



## commenté

par le Père Plessis, *s.m.m.*

**Rappel du plan :** introduction (1-13). **Partie I.** De la vraie dévotion en général (14-119). **Chapitre I.** Nécessité de la vraie dévotion. **Article I.** Nature de la vraie dévotion (14-15). **Article II.** Fondement de la nécessité de la vraie dévotion : la volonté divine (16-36). **Article III.** Etendue de la nécessité de la vraie dévotion à Marie (37-38). Section I. Marie, Reine des Cœurs. **Section II. La dévotion à Marie nécessaire à tous les hommes** (39-59). 1° question : nécessité de la dévotion à Marie en général. 2° question : la dévotion à Marie est nécessaire au salut. 3° question : la dévotion à Marie est nécessaire aux âmes parfaites. 4° question : la dévotion à Marie est nécessaire dans les derniers temps. § 1. Rôle spécial de Marie dans les derniers temps. § 2. Les apôtres des derniers temps (55-59).

## § II. Les apôtres des derniers temps (55-59)

Le numéro 55 montre l'élan toujours croissant des âmes vers Marie.

Les numéros 56, 57, 58 et 59 montrent, sous différentes images, l'efficacité du ministère de ces âmes entièrement dévouées à Marie.

### 1° L'élan toujours croissant des âmes vers Marie

Le bienheureux affirme encore ce qui doit être la base de tout le renouveau spirituel, aboutissant à la sainteté héroïque des derniers temps : « *Enfin Dieu veut que sa sainte Mère soit à présent plus connue, plus aimée, plus honorée que jamais elle ne l'a été.* »

Ce qui semblerait ne regarder que l'époque du bienheureux. Cependant, « à présent » est vrai de chaque siècle, et avec une intensité toujours croissante. D'après les numéros 58 et 59, ces paroles s'appliquent principalement à ces âmes mariales qui vivront à la fin du monde et seront les *apôtres des derniers temps*. Mais ce résultat doit commencer dès l'époque du bienheureux et à cause de son influence mariale. L'expression « à présent » équivaut à celle-ci : « à partir de maintenant ».

Montfort propose le moyen qui doit normalement conduire à ce résultat :

« *Ce qui arrivera sans doute, et les prédestinés entrent, avec la grâce et la lumière du Saint-Esprit, dans la pratique intérieure et parfaite que je leur découvrirai dans la suite.* »

Il ne faudrait pas voir dans les mots « sans doute » une formule dubitative ; c'est au contraire l'exclusion de tout doute possible, l'expression d'une vérité absolue : « *ce qui arrivera sans aucun doute, certainement* ».

Montfort songe déjà à la forme spéciale de dévotion dont il se fera l'instigateur dans la deuxième partie de son *Traité*, et il prend cette dévotion dans sa réalisation la plus parfaite, comprenant non seulement la consécration à Marie, mais la vie mariale, surtout par les pratiques intérieures du saint esclavage. Il y a là un tel moyen de sainteté, que, sans une grâce spéciale du Saint-Esprit appelant à cette dévotion, et sans une lumière spéciale du Saint-Esprit aidant à la comprendre, les prédestinés eux-mêmes ne recourraient pas à ce moyen.

Et Montfort chante avec enthousiasme les effets que cette vraie dévotion produira dans les âmes elles-mêmes :

❖ D'abord, quant à l'exécution infaillible du décret de leur prédestination : « *Pour lors, ils (les prédestinés) verront clairement, autant que la foi le permet, cette belle étoile de la mer, et ils arriveront à bon port, malgré les tempêtes et les pirates, en suivant sa conduite.* »

Ne croirait-on pas entendre saint Bernard (Hom. II, *super Missus est*) : « *O vous tous, qui que vous soyez, qui comprenez que, dans le cours de cette vie mortelle, vous voguez, plus sur une mer orageuse que vous ne marchez sur la terre ferme, ne détournez jamais les yeux de cette étoile, si vous ne voulez point faire naufrage. Si le vent des tentations s'élève, si vous donnez contre les écueils des tribulations, regardez l'étoile, invoquez Marie. Si vous la suivez, vous ne vous égarerez pas ; si vous la priez, vous ne désespérerez pas... Si elle vous soutient, vous ne tomberez pas ; si elle vous est favorable, vous atteindrez le port.* »

❖ Puis quant à la connaissance théorique et pratique des grandeurs de Marie : « *Ils connaîtront les grandeurs de cette souveraine, et ils se consacreront entièrement à son service, comme ses sujets et ses esclaves d'amour.* »

Nous verrons précisément plus loin que le saint esclavage est la meilleure façon de reconnaître le souverain domaine de Marie sur l'âme des prédestinés, et, pour Marie, la meilleure façon de prendre entièrement possession de son royaume préféré, le cœur des prédestinés. C'est le titre vécu de *Marie Reine des Cœurs*.

❖ En troisième lieu, quant à l'expérience qu'ils feront des bontés de Marie : « *Ils éprouveront ses douceurs et bontés maternelles, et ils l'aimeront tendrement comme ses enfants bien-aimés.* »

Marie, Reine au titre de sa Maternité, exerce avec amour les charges de sa Maternité. Les prédestinés esclaves de Marie, parce que ses enfants, se soumettent à leur Reine avec le même élan et la même spontanéité que l'enfant obéit à sa mère.

❖ Quatrièmement quant au recours fréquent et confiant qu'ils auront à sa miséricorde :

« *Ils reconnaîtront les miséricordes dont elle est pleine, et les besoins où ils sont de son secours, et ils auront recours à elle en toutes choses, comme à leur chère avocate et médiatrice auprès de Jésus-Christ.* »

Marie, Reine de miséricorde chargée par son Fils de la dispensation de la miséricorde, inspirera à ses enfants la confiance la plus complète en sa miséricorde intervention. On ne peut faire plus grand plaisir à quelqu'un que de lui offrir l'occasion fréquente d'exercer son office.

❖ Enfin, quant à la persuasion où ils seront que, de plus en plus, Marie conduit à Jésus tous ceux qui s'abandonnent à elle : « *Ils sauront qu'elle est le moyen le plus aisé, le plus court et le plus parfait pour aller à Jésus-Christ, et ils se livreront à elle corps et âme, sans partage, pour être à Jésus-Christ de même.* »

Nous avons là un abrégé rapide de tout ce qui concerne la parfaite dévotion : sa nature, ses motifs, ses effets, ses pratiques (cf. 2<sup>o</sup> partie du *Traité*).

A suivre.

## **Retraites mariales montfortaines 2011 Inscrivez-vous !**



### ❖ **Retraite à Enney (CH)**

du 9 au 14 mai 2011 (mixte).

Renseignements et inscriptions :  
Domus Dei ☎ [0041] 26 / 921.11.38.

### ❖ **Retraite à Anvers (B)**

du 1<sup>er</sup> au 6 août 2011 (mixte, 15 places).

Renseignements et inscriptions :  
Mlle Jacqmin ☎ [0032] 3 / 229.01.80.

### ❖ **Retraite à Bitche (57)**

du 8 au 13 août 2011 (mixte, 36 places).

Renseignements et inscriptions :  
Abbé Rousseau ☎ 03.87.06.53.90.

### ❖ **Retraite au Trévoux (29)**

du 22 au 28 août 2010 (mixte, 24 places).

Renseignements et inscriptions :  
Abbé Castelain ☎ 06.38.79.52.73.

# Les cantiques du Père Grignon



## Les splendeurs de l'oraison

**Priez** toujours en espérant  
Contre toute espérance ;  
Dieu n'accorde un don excellent  
Qu'à la persévérance.

Priez toujours malgré la chair  
Qui regimbe et s'ennuie,  
Malgré le monde et tout l'enfer,  
Et vous aurez la vie.

**C'est** de vous que tout bien descend,  
O Père des lumières !  
C'est de vous seul que je l'attends,  
O Père de mes pères !  
Puisque je dois vous demander  
Ce qui m'est nécessaire,  
Daignez donc, mon Dieu, m'accorder  
La grâce de le faire.

**Faites** descendre dans mon cœur  
Votre Esprit Saint, mon Père,  
Pour y former la vraie ardeur  
D'une sainte prière,  
Pour former des gémisséments  
Qui sont inénarrables,  
Des soupirs et des bégaiements  
Des enfants véritables.

**Mon** esprit n'est qu'aveuglement  
Je me trompe sans cesse ;  
Mon cœur n'est qu'endurcissement,  
Que crime et que faiblesse.  
Mais ce mal ne vient que de moi :  
J'ai laissé la prière,  
Seigneur, augmentez-moi la foi,  
Afin de la bien faire.

**Vous** qui donnez abondamment  
Au corbeau quand il crie,  
Exaucez-moi dans ce moment,  
C'est votre enfant qui prie.  
Par votre cœur plein de bonté,  
Par Jésus et sa Mère,  
Que je ne sois pas rebuté,  
C'est en vous que j'espère.

Dieu Seul.

Cantique n° 102, strophes 44 à 48.  
Recueil du R. P. Fradet, s. m. m. Pontchâteau, 1932.



## Lettres reçues



☞ « Je suis très heureux de faire partie de la Confrérie et vous remercie de l'envoi régulier du bulletin mensuel si bénéfique pour notre élévation spirituelle. On peut le lire et le relire à distance de l'envoi ; il n'a pas pris une ride et élève l'âme, l'enrichissant de tout l'enseignement de l'admirable Père de Montfort. »

☞ « J'aimerais tant que la Confrérie soit mieux connue. En tant que membres, nous avons reçu tant de grâces par elle. Le renouvellement de la consécration chaque matin au lever permet de centrer la journée sur l'essentiel. Merci de nous communiquer le nom des membres défunts ; je récite un chapelet pour chaque membre décédé. La Confrérie est une grande famille qui unit tous les membres, ceux de l'Eglise triomphante, ceux de l'Eglise souffrante et ceux de l'Eglise militante. »



❖ **1566 membres** au 30 novembre 2010.

❖ **Le samedi 4 décembre 2010,**  
**la sainte messe** sera célébrée pour les  
membres vivants et défunts de la Confrérie.  
**Le même jour,** les membres peuvent gagner  
une **indulgence plénière** (aux cond. hab.).

❖ **Signalez votre changement d'adresse**  
pour éviter le gaspillage de timbres...

❖ La Confrérie étant une œuvre de la  
Fraternité Saint-Pie X, tout don peut faire  
l'objet d'un reçu fiscal. Merci de

**libeller les dons uniquement à l'ordre de :**  
**F.S.S.P.X. – Confrérie Marie Reine des Cœurs**  
(Ne rien rajouter : ni nom de prêtre,  
ni nom de prieuré, ni adresse).

❖ **Attention :** un chèque relatif à l'offrande  
d'une messe doit être libellé à l'ordre du  
prêtre et non pas à l'ordre de la Confrérie.

❖ **Responsable de la publication :**  
**Abbé Guy Castelain, F. S. S. Pie X.**

❖ **Impression : RDS Atlandoc, Nantes (44)**